

RVOE: **PSU-68/2006** VIGENCIA: **A PARTIR DEL 2006 AL 2007**

TESIS PROFESIONAL

**LA SEGURIDAD DE LOS AFICIONADOS EN LOS
ESTADIOS DE FÚTBOL EN MÉXICO.**

PRESENTADO POR:

YORDI GUTIÉRREZ MÉNDEZ.

ASESOR DE TESIS.

LIC. ROSIBEL CARBAJAL DE LEÓN.

COMITÁN DE DOMÍNGUEZ, CHIAPAS; AGOSTO DE 2025.

**LA SEGURIDAD DE LOS AFICIONADOS EN LOS
ESTADIOS DE FÚTBOL EN MÉXICO.**

Autorización

DEDICATORIA:

Esta dedicatoria va dirigida a mis padres “Ciro Gutiérrez Aguilar y María Guadalupe Méndez Gómez”.

Que me han enseñado el valor de la perseverancia, la importancia de seguir Mis sueños y la significación de nunca rendirme su amor y su dedicación han sido la fuerza motriz que me ha llevado a alcanzar este logro, les agradezco por su apoyo incondicional, por sus palabras de aliento y las veces en las cuales me regañaban y me daban consejos los cuales me ayudaran el resto de mi vida y por su presencia constante en mi vida.

ÍNDICE.

INTRODUCCIÓN.	
CAPITULO I. PROTOCOLO DE INVESTIGACIÓN	
1.1 PLANTEAMIENTO DEL PROBLEMA	
1.2 PREGUNTAS DE INVESTIGACIÓN	
1.3 MARCO REFERENCIAL	
1.4 HIPÓTESIS	
1.5 JUSTIFICACIÓN	
1.6 OBJETIVOS GENERALES	
1.7 OBJETIVOS PARTICULARES	
1.8 MARCO TEÓRICO INTEGRADOR	
1.9 METODOLOGÍA DE LA INVESTIGACIÓN	
1.10 CRONOGRAMA DE ACTIVIDADES	
CAPÍTULO II ORIGEN Y EVOLUCIÓN DEL TEMA	

INTRODUCCIÓN:

La seguridad de los aficionados en los estadios de fútbol es un tema de gran relevancia y preocupación en la actualidad.

Los estadios de fútbol son lugares donde se congregan miles de personas para disfrutar de un evento deportivo, pero también pueden ser escenarios de violencia y agresión y riesgo para la integridad física de los espectadores.

En los últimos años se han registrado numerosos incidentes de violencia en los estadios de fútbol en todo el mundo y más en México, lo que ha generado una creciente preocupación por parte de autoridades, los clubes de fútbol y hasta los mismos aficionados.

La seguridad en los estadios es un derecho fundamental de los espectadores, y en responsabilidad de los organizadores y las autoridades de garantizar su protección.

Sin embargo, la seguridad en los estadios de fútbol es un tema complejo que involucra múltiples factores, como la infraestructura del estadio, la gestión de la seguridad, la coordinación entre las autoridades y el comportamiento de los aficionados.

La presente investigación se propone a evaluar la seguridad de los aficionados en los estadios de fútbol.

CAPÍTULO I

PROTOCOLO DE INVESTIGACIÓN.

1.1 PLANTEAMIENTO DEL PROBLEMA.

A falta de medidas de seguridad en los Estadios de fútbol en México ha generado un entorno de inseguridad y violencia causando lesiones, muertes, daños psicológicos y emocionales y una pérdida de confianza en las autoridades.

Posteriormente la corrupción y la impunidad han contribuido a este problema y la falta de coordinación ante las autoridades ha dificultado las respuestas efectivas a los incidentes de violencia y agresión

También es necesario implementar medidas de seguridad efectivas, promover una cultura de respeto y no a la violencia, fortalecer la coordinación entre autoridades y garantizar la justicia y la rendición de cuentas para abordar este problema y proteger a los espectadores que son los principales afectados en este problema que se da en los mismos estadios de fútbol de la República Mexicana.

La educación y la concienciación de los espectadores sobre la importancia de la seguridad en los estadios de fútbol, por lo tanto es súper importante para la sociedad tener un entorno de manera tranquila y pacífica, y tratar de que ellos de la manera más normal puedan llegar al evento deportivo

De igual manera la regulación del alcohol en los estadios de fútbol en México es un tema importante para garantizar la seguridad y el bienestar de los espectadores.

De ante mano con algunas medidas podemos regular el alcohol hacia nuestros aficionados para evitar problemas mayores y esto prohibiendo la venta del

alcohol en los estadios, las limitaciones de cantidad de alcohol que puedan consumir los aficionados y se puede de igual manera hacer un monitoreo y una evaluación a quien se le venden estos productos que son para personas mayores de edad.

En base a esto podemos proporcionar una seguridad a nuestros usuarios que entran al inmueble y creando un impacto social en el país y el estado lo cual tratamos de contribuir con el buen funcionamiento que son los valores y por lo tanto tratar de evitar incidentes violentos.

Otro tema importante que no podemos dejar pasar son los lanzamientos de objetos hacia los jugadores.

En base a lo anterior los jugadores sufren un riesgo alto de que si les llega a impactar algún objeto puedan ocasionar alguna herida grave o que no la tengan prevista y ocasionar que el jugador quede fuera de canchas por un tiempo determinado.

1.2 PREGUNTAS DE INVESTIGACIÓN.

1.- ¿Cuáles son las causas principales de la violencia y la agresión en los estadios de fútbol en México?

2.- ¿Cómo se pueden mejorar las medidas de seguridad en los estadios de fútbol en México para proteger a los espectadores?

3.- ¿Qué papel se juegan las autoridades y las instituciones en la prevención de la violencia y la agresión en lo estadios de fútbol en México?

4.- ¿Como se puede promover una cultura de respeto y no violencia en los estadios de fútbol en México?

5.- ¿Qué impacto tiene la violencia y la agresión en los estadios de fútbol en México en la sociedad y la economía del país?

6.- ¿Cómo se puede identificar y sancionar a los responsables de la violencia y la agresión en los estadios de fútbol en México?

1.3 MARCO REFERENCIAL.

DIMENSIÓN TEMPORAL:

Para nuestra investigación con la totalidad de todo este tema la abarcaremos desde el año 1970 que es cuando se tienen los primeros registros de los indicios de violencia hasta el presente año que aumentaron significativamente.

DIMENSIÓN ESPACIAL:

La investigación se encontrará ubicada en todo el país de la República Mexicana, tanto a esto vemos a otros países que han tenido el problema y han sacado algunas resoluciones de otros países los cuales ya lidiaron con este tipo de problemas de violencia en sus estadios de fútbol, como Brasil, España, Francia entre otros, siendo países que tomaron más medidas de seguridad y ahora ampliaron aún más como cámaras de video vigilancia, detector de metales, e incluso una revisión antes de entrar al inmueble del club

DIMENSIÓN PSICOSOCIAL:

Debido al tema abarcado en la investigación se centrará en la sociedad, por lo tanto, buscamos la seguridad del aficionado ya sea niño, niña, joven, adulto, buscando que todos se sientan seguro a porque es importante considerar los factores psicológicos y sociales que influyen en la percepción y la experiencia de la seguridad en los estadios para crear un entorno seguros y agradable para los aficionados.

DIMENSIÓN LEGAL:

La ley general de cultura física y deporte, es la ley que establece las normas para la organización y regulación de los eventos deportivos incluyendo al fútbol en los estadios. También tenemos el reglamento de la federación mexicana de fútbol, este reglamento establece las normas para la regularización de los partidos en México incluyendo las normas de seguridad y sanciones en los estadios. Ley de precaución y combate a la violencia en espectáculos Deportivos, es la ley la cual establece los derechos de los aficionados.

1.4 HIPÓTESIS.

Con esta investigación podemos plantear con que la seguridad en los estadios es muy importante. Vamos a tratar de resolver todo el problema con ayuda de la organización de los medios de seguridad que se tiene dentro del inmueble.

Tanto así, tratando de cambiar los valores de los aficionados, porque primero somos personas las cuales tenemos respeto, educación y solidaridad, buscando soluciones como poner más reglamentos o el aumento policías y ambulancias para cualquier tipo de situación que suceda.

Con esto buscando mayor seguridad para que aumenten los aficionados ya que queremos el bien de todas las personas que llegan al inmueble.

Por lo tanto, buscamos poner las sanciones adecuadas a los aficionados los cuales causen violencia, discriminación o alguna intimidación o situación antisocial que ponga en riesgo a todos, implementando a partir de sus contactas negativas sanciones rigurosas.

A esto nos basamos a FEMEXFUT que es la ley que sanciona los aficionados que incurran de comportamientos violentos etc.

Variable 1.

En dado caso de que no se cumpla todo lo que estamos buscando que se resuelva o se pueda solucionar con mayor facilidad muchos de los problemas y que todos los aficionados sepan que el fútbol es un ambiente de paz y confianza y que es para toda la familia

Variable 2

En caso de que si suceda vendrán muchos beneficios tanto para el club como para los aficionados, como el aumento de las personas, un incremento en la economía para el equipo y que para los aficionados sientan seguros de ir a disfrutar un espectáculo de calidad y en familia y lo más importante que el fútbol sea de un ámbito más popular para que más personas puedan disfrutar y participar de estos grandes eventos deportivos.

1.5 JUSTIFICACIÓN.

Está investigación es conveniente para todas las personas, las cuales están buscando tener una buena experiencia futbolística.

Esto es necesario y crea oportunidades como llevar a tu hijo a disfrutar del espectáculo y que se vuelva fanático, también las personas que buscan cuidar la seguridad de las personas y esto les crea la oportunidad de trabajar como policías ya que son muy importantes en estos eventos deportivos, personas las cuales pueden laborar como ayudantes a ver el orden ya sea de donde se ocupan más agentes de seguridad porque es también importante los niños que ayudan en los partidos como baloneros también ocupan de esa seguridad como todas las personas dentro del estadio, para los comerciantes los cuales aprovechan la oportunidad de vender, e incluso a señores de una edad avanzada los cuales

para ellos es un pasatiempo que han disfrutado de toda su vida y que pueden hacer sin necesidad de ponerse en riesgo.

Por lo cual es necesario tener una buena seguridad para poder llegar a una buena calidad de servicio.

Si no se realiza una buena seguridad y coordinación se presenta una debilidad a las mismas personas como ya hemos mencionado niños y señores y por lo tanto todas las personas que estén en el inmueble los cuales puedes correr riesgo de que se lleve a cabo acciones violentas provocando incidentes no esperados.

Una de las amenazas que provoca la inseguridad de los estadios de fútbol en México es en cómo afecta a la sociedad ya que afecta la forma en que las personas se relacionan en la cultura y el deporte, de igual manera esto se ve afectado a las generaciones futuras ya que esto relaciona más que nada a los niños que sueñan con ser jugadores profesionales o espectadores.

1.6 OBJETIVOS GENERALES.

Es muy necesario conocer los objetivos generales a los cuales nos referimos en esta investigación, y es de manera importante analizar el planteamiento de cómo están organizados los partidos de fútbol y más en sus aficionados.

Tomar y fomentar la cultura al respeto e igualdad para todos, aumentar y analizar los reglamentos que se aplican en el inmueble y sancionar con la ley de FEMEXFUT a los aficionados los cuales causen acciones violentas y anti sociales en los estadios.

Cuidar el impacto que se tiene en la violencia y la agresión en los estadios tanto así que la sociedad vea que es un lugar seguro para todos los miembros de la familia y por lo tanto todos pueden participar y no tener riesgos.

Proporcionar una respuesta rápida y efectiva ante cualquier situación que se presente, establecer protocolos de emergencia y contar con el personal capacitado ante cualquier incidente que no esté esperando.

1.7 OBJETIVOS PARTICULARES.

- Analizar el reglamento del inmueble que rigen a los aficionados a la hora de que da inicio el evento deportivo
- Proponer ideas en base a la Ley de FEMEXFUT la cual va ayudar a la organización de la cual se encarga de regular los eventos deportivos
- Analizar cómo va influir el impacto de valores y principios a los aficionados y sociedad la cual buscamos cambiarlos a nuevos hábitos
- Tener en cuentas todas las oportunidades que ofrece ya sea trabajar en la seguridad del inmueble hasta como poder coordinar de manera correcta y concreta
- Lograr que la sociedad tenga en cuenta que el fútbol es un espacio familiar y de paz para todos y todas.

1.8 MARCO TEÓRICO EXPLICATIVO.

La seguridad de los aficionados en los estadios es un tema de gran importancia en la actualidad, debido a la creciente preocupación por la violencia y el riesgo de accidentes en los eventos deportivos. Este marco teórico busca explicar los factores que influyen en la seguridad de los aficionados en los estadios y proponer estrategias para mejorarla.

La seguridad se refiere a la protección de las personas y sus bienes contra cualquier tipo de daño o riesgo. En el contexto de los estadios, la seguridad implica garantizar la integridad física y emocional de los aficionados. Algunos factores por los cuales influyen la seguridad son:

Diseño e infraestructura del estadio: La seguridad puede verse afectada por la calidad del diseño y la infraestructura del estadio, incluyendo la capacidad de evacuación, la iluminación y la señalización.

Control de acceso y seguridad: La seguridad también depende del control de acceso y la presencia de personal de seguridad capacitado.

Comportamiento de los aficionados: El comportamiento de los aficionados, incluyendo la violencia y el vandalismo, puede afectar la seguridad en el estadio.

Coordinación y comunicación: La coordinación y comunicación entre los diferentes actores involucrados en la seguridad del estadio, incluyendo la policía, el personal de seguridad y los servicios de emergencia, es fundamental para garantizar la seguridad.

La venta de alcohol en los estadios sin límite: Esto provoca una gran cantidad de presión hacia los aficionados por lo que no tener límites de la venta de alcohol puede hacer que incrementen los actos violentos hacia a los jugadores y los mismos aficionados

Teoría de la seguridad integral se enlaza con el marco teórico explicativo ya que: Esta teoría sostiene que la seguridad es un concepto integral que abarca no solo la protección física, sino también la emocional y psicológica. En el contexto de los estadios, la seguridad integral implica garantizar la integridad física y emocional de los aficionados.

De igual manera tenemos el Modelo de seguridad basado en la comunidad y:

Este modelo sostiene que la seguridad es una responsabilidad compartida entre la comunidad, los organismos gubernamentales y los propietarios de los estadios. En este modelo, se fomenta la participación activa de la comunidad en la planificación y ejecución de las estrategias de seguridad.

Estrategias para mejorar la seguridad: Como la mejora del diseño y la infraestructura del estadio tanto así como la Capacidad de evacuación asegurarse de que el estadio tenga una capacidad de evacuación adecuada en caso de emergencia.

La iluminación y señalización: Asegurarse de que el estadio tenga una iluminación y señalización adecuadas para garantizar la seguridad de los aficionados.

El Control de acceso y seguridad que es importante siempre para implementar un sistema de control de acceso eficaz para garantizar que solo las personas autorizadas puedan entrar al estadio.

El Personal de seguridad: Asegurarse de que el personal de seguridad esté capacitado y equipado para manejar situaciones de emergencia, es muy importante también el comportamiento de los aficionados

Educación y concienciación: Implementar programas de educación y concienciación para fomentar un comportamiento responsable y respetuoso entre los aficionados.

Y las Sanciones: Establecer sanciones claras y efectivas para aquellos aficionados que se comporten de manera inapropiada.

1.9 METODOLOGÍA DE LA INVESTIGACIÓN.

Al investigar este tema nos ara poder lograr los objetivos claros que tenemos como: Que el aficionado se sienta seguro para ir con toda su familia la cual van en busca de un espectáculo agradable y sobresaliente.

Por un principio empezamos por una investigación mixta que serían cuantitativa y cualitativa la cual empezamos por cualitativa que en este caso entran los límites de vender alcohol en los estadios de fútbol que crean un entorno tenso y de violencia la cual ya no se puede estar tranquilo si alado tienes a una persona q está alcoholizada y que no está teniendo el debido respeto hacia las personas cercanas que tiene y está buscando crear conflicto, basado a esto podemos poner las sanciones para ellos ya sea agregando limitantes para los negocios para la venta de alcohol para los aficionados y mantener un entorno agradable y que todos puedan estar tranquilos y disfrutando del evento deportivo.

Nos pasamos a la investigación cuantitativa y a esto nos referimos aún al Alcohol que es el principal factor de violencia en los estadios de fútbol.

La cantidad exacta de personas afectadas por el alcohol en los estadios de fútbol en México es difícil de determinar, pero hay varios estudios e incidentes que destacan la gravedad del problema.

Según la Red de Acción sobre Alcohol (RASA), el consumo de alcohol en los estadios de fútbol es un factor de riesgo significativo para la violencia De hecho, investigaciones han demostrado que la intoxicación con bebidas alcohólicas está relacionad¹a con comportamientos agresivos.

Algunos incidentes recientes ilustran la magnitud del problema. El pasado 8 de marzo, la botella impactó en un costado de la cancha, y al romperse un vidrio causó una herida en la pierna izquierda del jugador mexicano Kevin Álvarez, defensa del América.

¹ eleconomista.com.mx/deportes/vetan-vida-estadios-aficionado-lanzo-botella-clasico-america-vs-chivas-20250316-750748.html POR: AFT fecha de publicación: 16/03/2025

Además, la FIFA y la Organización Mundial de la Salud (OMS) han lanzado campañas para abordar el problema del alcohol en los estadios de fútbol.

Es importante destacar que la venta de alcohol en los estadios de fútbol en México es un tema controvertido, y algunas organizaciones están abogando por una regulación más estricta o incluso una prohibición total de la venta de alcohol en los estadios.

1.10 CRONOGRAMA DE ACTIVIDADES

CAPÍTULO II

ORIGEN Y ANTECEDENTE DEL TEMA

2.1 LOS INICIOS DEL FUTBOL PROFESIONAL

El futbol es uno de los deportes más antiguos y por ende uno de los más populares y emocionantes alrededor del mundo, tiene el poder de unir a las personas y a cientos de familias creando un sentido de comunidad y pertenencia para todos. A demás es uno de los deportes más sanos ya para quienes lo practican puede mejorar su salud física y mental, requiere al mismo tiempo tener habilidades como la disciplina, la perseverancia y el trabajo en equipo entre otras.

A lo largo de la historia del futbol ha tenido un impacto social que ha sido de gran influencia significativa en todas las culturas alrededor del mundo y sobre todo en nuestro país, debido a que las personas en México son las que más viven y liberan su pasión por dicho deporte. ²

De acuerdo a datos recopilados por la Federación Internacional de Futbol Asociación, el futbol tiene sus orígenes en Inglaterra, y “el juego moderno se estableció en 1863, cuando se distinguió de otros deportes de pelota como el rugby. Ese año se formó la Football Association (FA)”³, siendo este el primer organismo rector encargado de establecer las primeras reglas claras y específicas para el deporte.

² https://mexico.as.com/mexico/2019/06/11/futbol/1560222386_622975.html AS.com Fcha de publicación 10 de junio 2019.

³ La historia de la posición segura en el futbol <https://www.fercoseating.com.translate.goog/news/sports/history-safe-standing-football? x tr sl=en& x tr tl=es& x tr hl=es& x tr pto=tc> , fecha de consulta: 13/mayo/2025.

El futbol como entretenimiento ha sido utilizado en la educación y el desarrollo de habilidades en niños y jóvenes, sin embargo, los clubes y los jugadores de futbol tienen una responsabilidad social para promover los valores positivos y apoyar a las comunidades locales.

A medida que la popularidad del fútbol crecía por todo el mundo también lo hacía su afición de cada país formando más equipos de liga común hasta equipos profesionales.

Algunos futbolistas de clubes que no jugaban se convirtieron en aficionados, y el fútbol se convirtió en un deporte cada vez más estructurado y con reglas para el mejor funcionamiento con la introducción de la FA Challenge cup; y por esto se necesitaban estadios para albergar los partidos y por ende se necesitaba personal de seguridad para salvaguardar a todos los aficionados que llegaban a disfrutar este deporte.

⁴El futbol también se convirtió en un deporte muy inclusivo, ofreciendo una actividad recreativa y divertida para todos los miembros de la sociedad y esto se ha dado desde que llegó el futbol en México, especialmente para la clase trabajadora. Durante la primera y segunda guerra mundial, el futbol se convirtió en una forma popular de escapismo y entretenimiento, con un número mayor de aficionados que asistían a los partidos ya sea para desahogarse (SEATING, 2018/30 DE AGOSTO)

⁴ <https://www.fercoseating-com.translate.goog/news/sports/history-safe-standing-football? x tr sl=en& x tr tl=es& x tr hl=es& x tr pto=tc> FERCO SEATING 2018, 30 DE AGOSTO

Apegado a esto, nosotros como fanáticos del fútbol entendemos la vibra que transmiten los jugadores de futbol profesional e incluso la vibra que tu transmites a la hora que juegas la reta con tu familia o con tus propios amigos del barrio, el futbol tiene una gran historia por lo tanto sabemos que este deporte puede llegar a ser sagrado y muy importante para muchas personas.

La historia moderna del fútbol empieza en gran bretaña en el siglo XIX, cuando surgieron las primeras reglas unificadoras del fútbol carnavalesco, comenzando a practicarse en asociaciones colegiadas fuera de la época de festividades.

Los orígenes antiguos de este deporte son inciertos, pero en china hubieron practicas semejantes al futbol moderno, como el kemari japonés, de tipo más ceremonial, en que una pelota debía ser mantenida en el aire el mayor tiempo posible, pasándosela entre jugadores sin utilizar las manos⁵.

En general el futbol, es un deporte complejo que puede tener tanto beneficios como desafíos. Su impacto en la sociedad depende de cómo se practique y se gestione, es importante considerar los diferentes aspectos que se deben prevenir dentro de este deporte como la disciplina que es primordial dentro de esta materia

2.2 Expansión del Fútbol en Europa, el Mundo y en México.

⁶A medida que el fútbol se popularizaba en Inglaterra, comenzó a expandirse a otros países de Europa y del mundo. La creación de la FIFA (Federación Internacional de Fútbol Asociación) en 1904 marcó un hito importante en la historia del fútbol, ya que estableció un organismo rector global para el deporte.

⁵ Historia del futbol, Editorial Etecé concepto.de/historia-del-futbol/

⁶ <https://vipdeportivo.es/la-expansion-mundial-del-futbol-en-europa/> Kevin chin Galindo la expansión mundial del futbol fecha de consulta: marzo 15 2024

La FIFA organizó la primera Copa Mundial de la FIFA en 1930, que se ha convertido en uno de los eventos deportivos más importantes y seguidos del mundo.”

El mundo del fútbol ha sido relevante para todas y todos, el fútbol es un deporte que no te pide estabilidad económica, ni ser de algún tipo de color de piel, no importa tu estatura si no cuánta pasión le dediques cuando lo practiques

El fútbol llegó a América en la mitad del siglo XIX, llevado por marineros e inmigrantes europeos, el fútbol en gran Bretaña ya estaba avanzado y con el profesionalismo y el auge. Inglaterra, Escocia, Irlanda y Gales contaban con equipos y competiciones que hacían crecer el deporte masificándolo. Solo hacía falta que lo enseñaran al resto del mundo. Como si de unos profetas se trataran, fueron por cada rincón con un balón, permitiendo esta expansión

Argentina, uno de los países más pasionales del fútbol ya llevaba años jugándolo, el Buenos Aires FC se había fundado en 1867 para convertirse en el primer club de América del Sur. Ese mismo año ya estaban disputando el primer encuentro de un prematuro deporte. Veinte años después se fundaría el Club de Gimnasia y Esgrima La Plata, presidido por Saturnino Perdriel y más de cincuenta socios. El nombre representa los deportes que practicaban inicialmente: gimnasia y esgrima.

Por esos años ya vivía en Argentina el profesor escocés Alexander Watson Hutton, quien es considerado como «el padre del fútbol argentino». Hutton llegó al país en la gran oleada inmigratoria que tuvo Argentina, allí incluyó el fútbol entre los deportes practicados en el colegio Saint Andrew's Scots School, donde ejercía de maestro. Gracias a esta inclusión, los estudiantes argentinos se fueron adaptando al deporte.

En México las influencias anglosajonas también fueron clave para la evolución del fútbol. Después de las relaciones diplomáticas que hicieron con Reino

Unido en 1894, los británicos llegaron a suelo mexicano e iniciaron comunidades que fueron afincándose en Ciudad de México, Pachuca y Puebla. Comienza el primer contacto con el fútbol y ya en 1887 se habla de la idea de fundar un club, en 1889 se disputó el primer partido entre mineros.

Varios otros encuentros de futbol se registraron en Ecatepec y así fue hasta que en 1892 se fundó el Pachuca Football Club, mismo año que disputaron el primer partido jugado en Ciudad de México entre The Athletics contra The Mexican Athletic Club. Esta gran expansión culminó con la liga mexicana de football amateur Association en 1902 formada por cinco equipos.

Es tan maravilloso saber cómo es que llegó este gran deporte a nuestro país, que algunos lo conocían como el deporte de los obreros porque no necesitabas más que un balón de fútbol para pasarla bien con tus compañeros, amigos e incluso tus familiares, nada más de pensar de cómo fue que llegó el deporte a nuestro país y eso que ahora ya es muy normal para nosotros imagínate en ese entonces si tú hubieras sido uno de los primero en practicarlo y es más de pensar en tus abuelos y en cómo conocieron este gran deporte.

Es tan importante conocer la evolución y la historia del deporte que practicamos seguido y poder entender la pasión de las personas que a veces comparten y que a veces no comparten, en si hay personas que le van a algún equipo en específico ya sea como el América para algunos el más grande de México y América y para otros piensan en que es un equipo que por ahora compra todo y que le regalan campeonatos, valla el fútbol está muy categorizado pero solo no nos olvidemos de la pasión que nos trae como niños y aun siendo ya personas adultas, el fútbol no perdona edad te puede llegar a gustar desde pequeño o hasta aveces ya estando con tu buena edad puedes llegar a tenerle cariño simplemente por la pasión que se le dedica cada uno de los integrantes que lo juegan y algunos que admiran incluso a otras personas por ser buenos en ese deporte. El futbol también fue introducido al país de México a finales del siglo XIX en inicio fue practicado por los extranjeros ingleses que llegaron en barcos y se establecieron en la región, y aunque los trabajadores se trasladaban en trenes al interior de la republica fueron, los más adinerados que practicaron el deporte

junto a mexicanos que pertenecían a la clase más alta y se empaparon poco a poco de este.

⁷En 1900 los primeros técnicos mineros ingleses fundaron el primer equipo en el país, PACHUCA. Un grupo de textiles escoceses organizaron su propia escuadra y a esto se sumó el México Cricket club. Estos tres primeros equipos dieron nacimiento a el que fue el primer torneo en el país.

Una de las características que guarda el fútbol mexicano y que lo hace diferente al resto de otros torneos del mundo es la implementación de una tabla porcentual para determinar el equipo que desciende y el que asciende. Lo que por ahora lo quitaron por un convenio que hizo la liga MX y la FIFA por la pandemia vivida en el 2019 y el convenio terminaría ahora en el 2025 porque el ascenso y el descenso le da ese sabor esquinado de competencia.

2.3 Desarrollo del Fútbol en el Siglo XX

El siglo XX vio un crecimiento explosivo del fútbol a nivel global. La televisión y otros medios de comunicación jugaron un papel crucial en la popularización del deporte, permitiendo que millones de personas alrededor del mundo siguieran los partidos y torneos. La profesionalización del fútbol también avanzó significativamente, con la creación de ligas y competiciones internacionales que atrajeron a los mejores jugadores y equipos.

⁷ https://www.espn.com.mx/futbol/mundial/nota/_/id/10668159/mexico-origen-futbol-historia-pais-perfil-copa-del-mundo-mundial-qatar-2022-grupo-c ESPN.com 24 jul 2022

⁸El fútbol, uno de los deportes más populares del mundo, experimentó un crecimiento exponencial en el siglo XX. La creación de la FIFA (Federación Internacional de Fútbol Asociación) en 1904 fue un hito importante en la historia del fútbol, ya que estableció un organismo rector global para el deporte y así regularizar

La primera Copa Mundial de la FIFA se llevó a cabo en 1930 en Uruguay y desde entonces se ha convertido en uno de los eventos deportivos más importantes del mundo. La Copa Mundial ha sido testigo de momentos, históricos y emocionantes, como la victoria de Brasil en 1970 o la épica final entre Alemania y Argentina en 1986.

El fútbol también se expandió por diferentes regiones del mundo, incluyendo América del Sur, Europa y África. En cada región, el fútbol se adaptó a las culturas y tradiciones locales, creando un deporte rico y diverso. La Copa América, el torneo de selecciones nacionales más antiguo del mundo, se celebra desde 1916 y ha sido un evento importante en el calendario futbolístico.

La Liga de Campeones de la UEFA, creada en 1955, es el torneo de clubes más prestigioso a nivel europeo y ha sido dominado por equipos como el Real Madrid, el AC Milán y el Liverpool. La Copa Libertadores, creada en 1960, es el torneo de clubes más importante de América del Sur y ha sido ganado por equipos como el Boca Juniors, el River Plate y el Santos.

El fútbol también ha tenido un impacto significativo en la sociedad y la cultura. Ha sido una herramienta para promover la inclusión, la diversidad y el entendimiento entre las personas de diferentes culturas y nacionalidades. El fútbol también ha sido un factor importante en la economía, generando miles de millones de dólares en ingresos cada año para los equipos profesionales que prestan estos servicios.

⁸ <https://www.onda.fc.es/es/el-desarrollo-y-progreso-del-futbol-como-deporte-un-viaje-a-traves-del-tiempo/> el desarrollo y el progreso del futbol como deporte fecha de consulta

El desarrollo del fútbol en el siglo XX ha sido un proceso complejo y multifacético. Desde su expansión global hasta su impacto en la sociedad y la cultura, el fútbol ha demostrado ser un deporte capaz de unir a personas de diferentes partes del mundo no importando su color de piel, religión o culturas que tengan.

El fútbol en el siglo XX también ha estado marcado por la evolución de los estilos de juego por lo que muchos jugadores tienen un estilo de juego diferente a los demás, y esto depende de tus habilidades y fortalezas que tengas como

futbolista, por ejemplo, si eres alto podrías ser defensa y si eres chaparrito, pero tienes mucha velocidad y poder jugar en las bandas y si estas robusto sin problemas puedes jugar como delantero más conocido como de nueve, la mejora de la infraestructura y la tecnología, y la creciente popularidad de la Copa Mundial y otros torneos internacionales. La globalización del fútbol ha llevado a una mayor competencia y a la creación de nuevas oportunidades para los jugadores y los clubes.

El fútbol en el siglo XX ha sido un deporte en constante evolución, adaptándose a los cambios sociales, culturales y económicos de cada época. Su impacto en la sociedad y la cultura ha sido significativo, y su popularidad no muestra signos de disminuir sino de seguir aumentando.

El fútbol va creciendo de forma excepcional pues este deporte le gustaba todo el mundo y no solo por ser bueno para la salud, sino porque se veía a las personas que practicaban este deporte pasársela súper bien y matando el aburrimiento y más si has tenido alguna formación en algún equipo profesional te hace cambiar tu perspectiva y ver al futbol de otra manera de lo que ven las demás personas. Ahora bien, el futbol crea hábitos porque en la actualidad el futbol ha cambiado significativamente como ahora ya se ha vuelto muy físico, tienes que tener un

buen físico para poder competir en competiciones de alto nivel, a nivel profesional o en ligas donde el premio claramente es dinero en efectivo

Crea ese habito de salir a correr y entrenar para marcar la diferencia .pues los futbolistas que marcan la diferencia es porque relativamente sea comportado a la altura y ha sido de gran influencia y ha entrenado porque tenemos que tener bien en claro que como entrenas técnica o la misma resistencia debes ser fuerte mentalmente, ahí está la clave para poder marcar la diferencia de los demás y yo creo que también esto se aplica para la vida, porque si te dejas pisotear por los demás todos querrán hacerte lo mismo.

⁹La pasión del futbol se propago de manera orgánica y paulatina, y se consolido únicamente en los círculos de la comunidad británica en un inicio. Década después la comunidad española que se mudaba a México por montones debido a las guerras y miserias que azotaban a Europa, impulsaron y fueron también entusiastas de este deporte que fue recién llegado a nuestra nación.

2.4 El Fútbol en la Era Moderna

En la era moderna, el fútbol ha seguido evolucionando, influenciado por avances tecnológicos, cambios en la sociedad y la economía global. La globalización del fútbol ha llevado a una mayor diversidad en los estilos de juego y en la procedencia de los jugadores, enriqueciendo el deporte. Además,

la inversión en infraestructura, entrenamiento y desarrollo juvenil ha mejorado la calidad del juego y ha abierto oportunidades para jugadores de todo el mundo.

⁹ <https://www.superprof.mx/blog/historia-futbol-mexicano/> Ruth 23 nov 2023

El fútbol en la era moderna se caracteriza por una serie de cambios y transformaciones que han impactado significativamente en el deporte. La globalización del fútbol ha llevado a una mayor competencia y a la creación de nuevas oportunidades para los jugadores y los clubes.

¹⁰La tecnología ha revolucionado el fútbol, con la introducción de sistemas de video arbitraje (VAR) y otros avances que han mejorado la precisión y la justicia en el juego y no solo nos vamos en el juego sino que también en las entradas donde han mejorado no solo para la mejor calidad y experiencia de entrar a ver un partido de futbol sino también por la seguridad que te brindan y también dejando atrás las entradas de papel que todavía se dan pero ya a futbol de primer nivel ya se dan más las entradas con gafete o hasta en tu mismo teléfono llevar tu entrada. Además, la tecnología ha permitido una mayor interacción entre los aficionados y el deporte, a través de las redes sociales y los medios de comunicación ahora es fácil ver un partido de futbol viéndolo en la televisión o pagar el servicio de alguna plataforma para disfrutar de dicho espectáculo.

El fútbol también ha experimentado un crecimiento significativo en términos de popularidad y alcance global. La Copa Mundial de la FIFA es uno de los eventos deportivos más vistos y seguidos del mundo, y la competición ha sido testigo de momentos históricos y emocionantes como la mano de dios de México 86 este miércoles 22 de junio se cumplen 36 años del polémico gol que metió Maradona en el estadio azteca.

La industria del fútbol ha generado una gran cantidad de dinero, con patrocinios, derechos de transmisión y merchandising. Los clubes y los jugadores han aprovechado esta oportunidad para promocionarse y aumentar su visibilidad vendiendo sus camisetas o firmar algún acuerdo con marcas de calzado donde los patrocinan y no olvidemos los bonos que te da el club cuando ganas alguna competición grande.

¹⁰ https://retrostarsbajio.com/blogs/noticias/el-origen-y-evolucion-del-futbol-moderno?srsId=AfmBOorLENE4nnDGXs2ffxHaz69651HqaHe4AvsKZXn7l_atoykrWeQG origen y evolución del futbol moderno 20 jun 2023

¹¹Sin embargo, el fútbol en la era moderna también enfrenta desafíos, como la corrupción, el dopaje y la violencia. El conflicto es secuencial en el fútbol, porque encarna dos bandos que buscan la victoria por todos los medios a su alcance. Pero esta disputa a veces no es del todo pacífica, tanto que el juego está impregnado por la incorporación de los principios, categorías y lenguaje de la guerra. Hoy llama la atención la violencia del fútbol; sin embargo, es necesario hacer un retorno en el tiempo para comprender como fueron los brutales inicios de este deporte. Al inicio fue considerado como un mecanismo para abatir y aniquilar a las personas, porque ese era el sentido de las victorias. Tan así que en Inglaterra la primera "pelota" utilizada para jugar al fútbol fue la cabeza de un soldado romano muerto en la batalla de Marston, tan brutal y sangrienta llegó a hacer esta práctica del fútbol en sus antecedentes.

En general, el fútbol en la era moderna es un deporte dinámico y en constante evolución. Con su globalización, tecnología y crecimiento económico, el fútbol ha generado nuevas oportunidades y desafíos para los jugadores, los clubes y los aficionados.

De igual manera el fútbol ha tenido un impacto significativo en la sociedad y la cultura, promoviendo la inclusión, la diversidad y el entendimiento entre las personas de diferentes culturas y nacionalidades. El deporte ha sido capaz de unir a personas de diferentes partes del mundo y ha generado una gran pasión y emoción en los aficionados.

Es tan impresionante como hasta la tecnología se ha metido en el mundo del fútbol profesional, esto ayuda al fútbol en una decisión del juez el árbitro sea dudosa pues ya para esto está el famoso video arbitraje llamado VAR.

¹¹ <https://revistas.usfq.edu.ec/index.php/polemika/article/view/397/516> Fernando Carrión vega futbol y violencia las razones de una sin razón fecha de consulta 07/jun/2025

Esta opción permite que el juez pueda hacer valer su decisión si fue mala por primera instancia.¹²

Esto le quita un poco de libertad al fútbol porque se pierde lo que amamos nosotros de niños el cometer una falta meter una mano o que te perdonen un tarjeta roja que habías merecido, pero deberemos entender que el fútbol está cambiando y evolucionando y debemos evolucionar con él, porque con el tiempo llegan nuevas generaciones nuevas ideas y nuevos retos por lo que hay que estar muy preparados para cuando llegue poder responder correctamente, con el VAR se quiere llevar acabo el buen fútbol profesional, la mejores tomas de decisiones y que todo sea justo por lo tanto un fútbol perfecto si así quieren verlo, pero lo que no se pierde es la pasión del barrio, pues en el barrio no es posible el VAR y por lo tanto se vive el fútbol con una gran pasión y gran libertad para hacer hasta donde el juez (árbitro) te lo permita.

Esto le da gran influencia al futbol el tener ahora la tecnología, ahora existe el VAR donde sin problemas la toma de decisiones, para ver si es válido un gol o no o también para ver un fuera de lugar que este en duda y que hubiese sido en opción clara de gol

2.5 Impacto Cultural y Social del Fútbol en la historia

El fútbol no solo es un deporte, sino también un fenómeno cultural y social que trasciende fronteras. Ha sido una herramienta para la integración social, el desarrollo comunitario y la promoción de valores como el trabajo en equipo y la disciplina. Los clubes de fútbol se han convertido en instituciones importantes en muchas comunidades, generando lealtad y pasión entre sus seguidores como ya mencionamos y la obligación de los equipos de fomentar el buen juego limpio y

los valores que como tal, nosotros como aficionados ya debemos tener inculcado desde casa.

La evolución e historia del fútbol están marcadas por una serie de desarrollos significativos que han transformado el deporte en lo que es hoy. Desde sus orígenes en Inglaterra hasta su estatus actual como deporte global, el fútbol ha demostrado ser una fuerza poderosa en la cultura y la sociedad, capaz de unir a personas de diferentes orígenes y culturas etnias e indiferencia entre sí mismos

El fútbol es un deporte que ha trascendido las barreras geográficas, culturales y sociales, convirtiéndose en un fenómeno global que une a millones de personas en todo el mundo. Su impacto cultural y social es significativo, ya que ha sido capaz de generar una gran pasión y emoción en los aficionados, y ha influido en la forma en que las personas se relacionan entre sí y con su entorno formando grandes lazos con su familia e amigos incluso con esa persona donde tienen muchas indiferencias se pueden relacionar con este maravilloso deporte.

El futbol también nos brinda la cohesión social lo que para nosotros como sociedad le sacamos beneficio, las ligas locales y los equipos comunitarios proporcionan un espacio donde personas de diferentes edades géneros y origenes pueden interactuar y colaborar ¹³

El fútbol ha sido una herramienta para crear y fortalecer la identidad y la comunidad en diferentes partes del mundo. Los equipos y los clubes de fútbol han sido capaces de generar un sentido de pertenencia y lealtad en sus aficionados, lo que ha llevado a la creación de comunidades y culturas alrededor del deporte.

El fútbol ha sido un factor importante en la promoción de la inclusión y la diversidad en la sociedad. El deporte ha sido capaz de unir a personas de diferentes culturas, razas y géneros, y ha proporcionado una plataforma para que las personas se expresen y se sientan parte de una comunidad más grande.

¹³ <https://escuelafutbolmadrid.es/influencia-del-futbol-en-la-cultura-y-sociedad/> La influencia del futbol en la cultura social y global jun/ 2024

El fútbol también ha tenido un impacto significativo en el desarrollo social y económico de las comunidades. Los clubes y los equipos de fútbol han sido capaces de generar empleo e ingresos para las personas que viven en las áreas donde se encuentran, y han contribuido al desarrollo de la infraestructura y los servicios en estas áreas

El futbol es maravilloso porque como bien vemos te da opciones para trabajar como entrar en algún directivo de algún club estudiando alguna de sus carreras como DT (director técnico) o también la de PF (preparador físico) ya si no tienes estas oportunidades bien puedes entrar como jugador o simplemente como ayudante ya sea de lo que te ocupen en el estadio siempre se necesitan personas que velen por el bien de el futbol y del inmueble.

El fútbol ha sido una parte importante de la cultura y la tradición en muchas partes del mundo. Los equipos y los clubes de fútbol han sido capaces de crear y mantener tradiciones y rituales que son importantes para los aficionados y la comunidad en general, también genera esa oportunidad de llegar y vender tu producto dentro y fuera del inmueble siempre y cuando cumplas con todos los requisitos que te pida el club.

El fútbol ha ejercido una influencia notable en la sociedad, transformando la manera en que las personas interactúan entre sí y con su entorno. Este deporte despierta una intensa pasión y entusiasmo en sus seguidores, lo que ha favorecido la formación de comunidades y culturas vinculadas al fútbol.

El impacto cultural y social del fútbol es significativo y ha sido capaz de generar una gran pasión y emoción en los aficionados. El deporte ha sido una herramienta para crear y fortalecer la identidad y la comunidad, promover la inclusión y la diversidad, y contribuir al desarrollo social y económico de las comunidades.

Es súper importante el fútbol para ti y tu familia y en ocasiones hasta puedes conocer a tu pareja jugando al fútbol, el fútbol tiene una gran capacidad de

influenciar a las personas para que puedan cuidarse mejorar entre sí y eso te ayuda porque tienes que tener disciplina, valores, y lo más importante tener ganas de jugar al mejor deporte del mundo el maravilloso fútbol y eso será así y que mejor inculcarle a tus hijos en un futuro que puedan jugarlo y seguir con esta tradición y cultura que se da en la familias en México y en todo el mundo.

Hay algunos ejemplos de algunos clubes de futbol hacen cosas extraordinarias para su comunidad como:

¹⁴“Forest Green Rovers: Este club inglés es reconocido por ser el primer equipo de fútbol completamente vegano y neutro en carbono. Han implementado una serie de iniciativas sostenibles, incluyendo el uso de energías renovables y el mantenimiento de un campo de juego orgánico.

FC Barcelona: A través de su programa «FutbolNet», el FC Barcelona promueve la educación y los valores en comunidades desfavorecidas, utilizando el fútbol como una herramienta para el desarrollo social y personal.

Common Goal: Esta iniciativa liderada por el futbolista Juan Mata tiene como objetivo donar el 1% de los ingresos de los jugadores y entrenadores a proyectos sociales en todo el mundo. Cuenta con la participación de varios futbolistas de renombre.”

2.6 La primera copa del mundo de la FIFA

Es uno de los torneos más importantes del mundo en la actualidad seguida por la CHAMPIONS LEAGUE, es el sueño de cada futbolista, niño, adulto, todas las personas que practican este deporte sueñan con ganar la copa del mundo o que su equipo lo gane, el ganar este torneo es lo máximo que puedes alcanzar siendo futbolista profesional por lo que solo llegan a jugar el torneo futbolista con prestigio y mucho talento, ganar la copa del mundo significa para tu país un signo de mucho orgullo y valentía pero los aficionados que más viven este torneo son

¹⁴ <https://www.angelbonet.com/el-impacto-social-del-futbol/> Ángel Bonet impacto social del futbol
Fecha de consulta 07/jun/2025

los familiares de los deportistas de alto rendimiento es un sentimiento inolvidable ver ganar a uno de tus familiares la copa del mundo coronarte rey del fútbol imagínate!.

¹⁵Tanto es el sueño de jugar en este torneo y que mejor que ganarlo con tu país, grandes futbolistas se han quedado atrás y otros han conquistado la gloria. La primera Copa del Mundo de la FIFA se llevó a cabo en 1930 en Uruguay, un evento que marcó el comienzo de una tradición que se ha convertido en una de las competiciones deportivas más importantes del mundo. La idea de crear un torneo internacional de fútbol había sido discutida durante varios años, pero fue en 1928 cuando la FIFA decidió organizar la primera Copa del Mundo.

La primera Copa del Mundo se jugó en tres estadios de Montevideo, la capital de Uruguay, y contó con la participación de 13 equipos de Europa y América. El torneo se jugó en un formato de eliminación directa, lo que significaba que los equipos perdedores eran eliminados del torneo después de cada partido. El equipo uruguayo se coronó campeón al derrotar a Argentina 4-2 en la final, un partido que se jugó en el Estadio Centenario de Montevideo ante una multitud de más de 90.000 espectadores.

La primera Copa del Mundo fue un evento importante en la historia del fútbol, ya que marcó el comienzo de una tradición que se ha convertido en una de las competiciones deportivas más importantes del mundo. El torneo demostró la capacidad del fútbol para unir a personas de diferentes países y culturas, y sentó las bases para el crecimiento y la popularidad del deporte en todo el mundo

La primera copa del mundo dejó una huella permanente en el futbol. Este evento es considerado un hito histórico en la trayectoria del deporte y ah motivado a numerosas generaciones de jugadores y seguidores. A demás, el torneo impulso

¹⁵ https://historia.nationalgeographic.com.es/a/que-tal-vez-no-sabias-primer-mundial-futbol_20316

el desarrollo y la expansión del fútbol a nivel mundial, ayudando a consolidar una comunidad global de aficionados.

¹⁶La primera Copa del Mundo fue un evento histórico que marcó el comienzo de una tradición que se ha convertido en una de las competiciones deportivas más importantes del mundo. Su impacto en la historia del fútbol es innegable, y su legado continúa siendo relevante en la actualidad.

Ganar la Copa del Mundo es un logro increíble para cualquier equipo de fútbol. Sería un sueño hecho realidad para los jugadores, el cuerpo técnico y los aficionados. La Copa del Mundo es el torneo más prestigioso del fútbol internacional, y ganarla sería un honor y un logro que quedaría en la historia del deporte.

Imagina la emoción de levantar el trofeo, la alegría de los aficionados, la satisfacción de saber que has trabajado duro para alcanzar el éxito... Ganar la Copa del Mundo sería un momento inolvidable para cualquier equipo y país. Sería un logro que uniría a la nación y dejaría un legado duradero en la historia del fútbol.

2.7 LA IMPORTANCIA DE LOS JUGADORES LEGENDARIOS EN EL FÚTBOL

Los jugadores legendarios han sido fundamentales en la historia del fútbol. Han inspirado a generaciones de futbolistas y aficionados, y han dejado un legado duradero en el deporte. Estos jugadores han sido capaces de trascender el fútbol y convertirse en iconos culturales, símbolos de excelencia y dedicación.

Esto da la influencia que Los jugadores legendarios han influido en el deporte de manera significativa. Han establecido estándares de excelencia y han inspirado a otros a seguir sus pasos. Su habilidad, dedicación y pasión por el deporte han sido una fuente de inspiración para muchos, y han contribuido a elevar el nivel del fútbol en todo el mundo. Por ejemplo, jugadores como Pelé y Diego Maradona

¹⁶ https://www.espn.com.mx/futbol/mundial/nota/_/id/6800683/asi-nacio-la-copa-del-mundo-de-futbol-en-uruguay-1930 servicios de ESPN.com 27 de marzo de 2020

han sido modelos a seguir para muchos jóvenes futbolistas, y su influencia en el deporte ha sido profunda.

El legado de los jugadores legendarios es duradero y significativo. Han dejado una huella en la historia del fútbol, y su influencia sigue siendo sentida en la actualidad. Su legado no solo se limita a sus logros en el campo, sino también a la inspiración que han proporcionado a otros. Han demostrado que con dedicación y esfuerzo, es posible alcanzar la grandeza en el deporte. Por ejemplo, el legado de Johan Cruyff en el fútbol holandés es aún recordado y celebrado, y su influencia en el deporte sigue siendo relevante en la actualidad como nosotros vemos a Hugo Sánchez o el mismo rafa Márquez grandiosos futbolistas y claro si eres delantero o defensa central.

¹⁷Los jugadores legendarios han tenido un impacto significativo en la cultura popular. Han sido objeto de admiración y veneración, y su influencia se ha extendido más allá del deporte. Han sido capaces de conectar con la gente de manera profunda, y su legado sigue siendo relevante en la actualidad. Por ejemplo, la figura de Lionel Messi ha trascendido el fútbol y se ha convertido en un icono cultural, símbolo de la excelencia y la dedicación por lo que todos quieren ser como él.

Los jugadores legendarios han sido una fuente de inspiración para las futuras generaciones de futbolistas. Han demostrado que, con dedicación y esfuerzo, es posible alcanzar la grandeza en el deporte. Su legado sigue siendo relevante en la actualidad, y su influencia en el deporte sigue siendo sentida. Por ejemplo, jugadores como Kylian Mbappé y Erling Haaland han citado a jugadores legendarios como sus ídolos y fuentes de inspiración.

Los jugadores legendarios han sido fundamentales en la historia del fútbol. Han contribuido a dar forma al deporte y han dejado un legado duradero. Su influencia en el deporte ha sido significativa, y su legado sigue siendo relevante en la actualidad. Por ejemplo, la historia del fútbol brasileño está estrechamente ligada

¹⁷ <https://www.eltiempo.com/deportes/futbol-internacional/los-jugadores-legendarios-que-han-dejado-su-marca-en-la-historia-del-futbol-757315> EL tiempo 07/06/2025

a jugadores legendarios como Pelé y Garrincha, quienes contribuyeron a dar forma al estilo de juego y la identidad del equipo nacional.

Los futbolistas legendarios han desempeñado un papel crucial en la evolución del fútbol han motivado a múltiples generaciones de jugadores y seguidores dejando una huella perdurable en el deporte. Su influencia, legado y repercusión en la cultura popular son algunos de los factores que los han transformados en verdaderos iconos del fútbol. Su relevancia en la historia en el deporte es indiscutible, y su legado sigue siendo significativo en la actualidad.

La importancia de los jugadores legendarios en el fútbol es un tema que sigue siendo relevante en la actualidad. Su influencia en el deporte y su legado siguen siendo sentidas, y su impacto en la cultura popular es innegable. Es importante recordar y celebrar el legado de estos jugadores, y reconocer su contribución al deporte y a la cultura. Al hacerlo, podemos inspirar a futuras generaciones de futbolistas y aficionados, y mantener viva la pasión y la emoción del deporte.

Claramente todos tenemos ídolos, ya sea que los hayas conocido de niños de joven o de adulto, todos tenemos a ese jugador al que tratamos de imitar cuando estamos en la reta o en el partido del barrio, ese jugador por el cual te inspiras por jugar o al que más de cerca sigues partido a partido y lo estás apoyando eso es lo más bonito del fútbol, pero como todo a veces los niños de tu colonia o barrio o donde vivas te ven a uno que está grande o si eres bueno para jugar y siempre van y te lo reconocen ahora imagínate ser profesional y dar autógrafos o que vallas en la calle y te pidan una foto eso sería lo más impresionánte y es algo que te regala este maravilloso deporte como también te va bien económicamente.

“fútbol es para muchos el mejor deporte del mundo, ese que es capaz de unir a todo un país y de detenerlo todo durante 2 horas. Y como en todo deporte, siempre existen una serie de protagonistas, y estos son los futbolistas, esos que levantan a la gente de su silla con sus regates, pases y goles. Muchos son los que han pisado el césped de un campo, pero pocos se han convertido en los jugadores de fútbol más importantes de la historia.

Podríamos escribir cientos de artículos hablando de aquellos jugadores que cada uno tiene en su propia lista personal y que considera que son los mejores de la historia del fútbol, pero nosotros vamos a realizar nuestra propia clasificación según la posición ocupada en el terreno de juego. Da igual en los entrenamientos o los partidos, estos jugadores han sido y son auténticas estrellas con un [balón de fútbol](#) en los pies”.

18

Los jugadores legendarios son clave para el funcionamiento ya que ellos fueron importantes en su momento dejándonos cosas maravillosas jugadas o goles. Experiencias inolvidables, con el simple hecho de que nos robaran 2 horas de nuestro tiempo y sentir aver la magia o lo que nos tenían preparado y que esto se quedara en nuestras memorias.

2.8LA TECNOLOGÍA EN EL FÚTBOL: UN AVANCE HISTÓRICO

La tecnología ha revolucionado el fútbol en las últimas décadas, mejorando la precisión y la justicia en el juego. Desde la introducción de los sistemas de video arbitraje (VAR) hasta la implementación de tecnologías de seguimiento de jugadores y balones, la tecnología ha cambiado la forma en que se juega y se arbitra el fútbol.

En la década de 1960, se introdujeron las primeras tecnologías en el fútbol, como las cámaras de televisión para retransmitir los partidos. Sin embargo, no fue hasta la década de 1990 que la tecnología comenzó a tener un impacto significativo en el juego. La introducción de los sistemas de cronometraje electrónico y los sistemas de seguimiento de jugadores permitió a los árbitros y a los entrenadores tener una visión más precisa del juego

¹⁸ https://www.stadior.com/blog/los-jugadores-de-futbol-mas-importantes-de-la-historia/?srsltid=AfmBOooqfE14TMqF59uEG_53_7KuSZlht-4MHKkhptZFjpRbdc_3GbD STADIOR fecha de consulta 07 jun 2025

En la década de 1980, se introdujeron los sistemas de cronometraje electrónico en el fútbol. Estos sistemas permitieron a los árbitros tener una visión más precisa del tiempo de juego y de los goles anotados. Los sistemas de cronometraje electrónico también permitieron a los aficionados ver el tiempo de juego y los goles anotados en tiempo real.¹⁹

En la década de 1990, se introdujeron los sistemas de seguimiento de jugadores en el fútbol. Estos sistemas permitieron a los entrenadores y a los analistas tener una visión más detallada del juego, incluyendo la velocidad, la distancia recorrida y la posición de los jugadores en el campo. Los sistemas de seguimiento de jugadores también permitieron a los equipos mejorar su estrategia y táctica.

Los primeros pasos de la tecnología en el fútbol tuvieron un impacto significativo en el juego. La introducción de las cámaras de televisión aumentó la popularidad del deporte, mientras que los sistemas de cronometraje electrónico y los sistemas de seguimiento de jugadores permitieron a los árbitros y a los entrenadores tener una visión más precisa del juego. Estos avances tecnológicos también permitieron a los equipos mejorar su estrategia y táctica, lo que llevó a un juego más emocionante y competitivo.

Los primeros pasos de la tecnología en el fútbol sentaron las bases para el desarrollo futuro de la tecnología en el deporte. La introducción de las cámaras de televisión, los sistemas de cronometraje electrónico y los sistemas de seguimiento de jugadores permitió a los equipos y a los árbitros tener una visión más precisa del juego, lo que llevó a la introducción de tecnologías más avanzadas como el VAR y los sistemas de seguimiento de jugadores y balones. La tecnología seguirá siendo una parte importante del fútbol, y es probable que veamos nuevas innovaciones y avances en los próximos años.

¹⁹ <https://inside.fifa.com/es/refereeing/news/uno-de-los-cambios-mas-importantes-en-la-historia-del-futbol-collina> uno de los cambios más importantes del fútbol FIFA.com fecha de publicación: jueves 1 de sep 2022

En 2018, la FIFA introdujo el sistema de video arbitraje (VAR) en la Copa del Mundo de Rusia. El VAR permite a los árbitros revisar ciertas decisiones en el juego, como goles, penales y tarjetas rojas, utilizando tecnología de video. La introducción del VAR ha sido un paso importante en la historia del fútbol, ya que ha permitido reducir los errores arbitrales y mejorar la justicia en el juego.²⁰

Las tecnologías de seguimiento de jugadores y balones permiten a los entrenadores y a los analistas tener una visión más detallada del juego. Estas tecnologías pueden proporcionar información sobre la velocidad, la distancia recorrida y la posición de los jugadores en el campo. Esto ha permitido a los equipos mejorar su estrategia y táctica, y ha cambiado la forma en que se entrena y se prepara a los jugadores.

La tecnología ha tenido un impacto significativo en el juego, mejorando la precisión y la justicia en el juego. El VAR ha permitido reducir los errores arbitrales, y las tecnologías de seguimiento de jugadores y balones han proporcionado información valiosa para los entrenadores y los analistas. La tecnología también ha cambiado la forma en que se juega el fútbol, ya que los jugadores y los equipos deben adaptarse a las nuevas tecnologías y estrategias. Aunque la tecnología ha mejorado significativamente el fútbol, también ha generado desafíos y oportunidades. La implementación del VAR ha sido controvertida, y algunos argumentan que ha ralentizado el juego y ha generado confusión. Sin embargo, la tecnología también ha abierto nuevas oportunidades para los equipos y los jugadores, permitiéndoles mejorar su estrategia y táctica. El futuro de la tecnología en el fútbol es emocionante y lleno de posibilidades. La inteligencia artificial, la realidad virtual y la realidad aumentada son solo algunas de las tecnologías que se están desarrollando y que podrían cambiar la forma en que se juega y se arbitra el fútbol. La tecnología seguirá siendo una parte importante del fútbol, y es probable que veamos nuevas innovaciones y avances en los próximos años.

²⁰ <https://inside.fifa.com/es/refereeing/news/uno-de-los-cambios-mas-importantes-en-la-historia-del-futbol-collina-fifa.com> fecha de publicación jueves 1 de septiembre de 2022

La tecnología ha revolucionado el fútbol en las últimas décadas, mejorando la precisión y la justicia en el juego. Desde la introducción del VAR hasta la implementación de tecnologías de seguimiento de jugadores y balones, la tecnología ha cambiado la forma en que se juega y se arbitra el fútbol. Aunque la tecnología ha generado desafíos y oportunidades, es probable que siga siendo una parte importante del fútbol en el futuro.²¹

2.9 LA EVOLUCIÓN DE LAS REGLAS

La evolución de las reglas del fútbol ha sido un proceso continuo a lo largo de la historia del deporte. Desde la creación de las primeras reglas en 1863 hasta la actualidad, las reglas del fútbol han cambiado significativamente para adaptarse a las necesidades del juego y mejorar la integridad y la justicia en el deporte.

En 1863, la Football Association (FA) se creó en Inglaterra y estableció las primeras reglas del fútbol. Estas reglas iniciales se centraron en definir el tamaño y la forma del campo de juego, el número de jugadores en cada equipo y las reglas básicas del juego. La creación de estas reglas marcó el comienzo de la codificación del fútbol y sentó las bases para el desarrollo del deporte.

A medida que el fútbol se popularizó y se extendió por todo el mundo, se introdujeron nuevas reglas para abordar problemas específicos del juego. Por

²¹ <https://www.infobae.com/tecnologia/2024/07/04/inteligencia-artificial-cambia-la-forma-de-vivir-el-futbol-fifa-barcelona-messi-y-mas/> por Isabela Duran san juan 04 jul 2024

ejemplo, en 1870, se introdujo la regla del fuera de juego, que establecía que un jugador estaba en fuera de juego si estaba más cerca de la línea de gol del equipo contrario que el balón y el penúltimo defensor. Esta regla fue diseñada para evitar que los jugadores se quedaran en la línea de gol del equipo contrario y esperaran a que les llegara el balón.

A lo largo de la historia del fútbol, las reglas existentes han sido modificadas para mejorar la claridad y la consistencia en el juego. Por ejemplo, en 1924, se introdujo la regla de los cuatro segundos para el saque de banda, que establecía que el jugador que realiza el saque de banda debe lanzar el balón dentro de los cuatro segundos después de que el árbitro haya señalado el saque de banda. Esta regla fue diseñada para evitar que los jugadores retrasen el juego y para mantener el ritmo del partido.

En 1970, se introdujeron las tarjetas amarilla y roja en el fútbol. La tarjeta amarilla se utiliza para advertir a un jugador por una falta leve, mientras que la tarjeta roja se utiliza para expulsar a un jugador por una falta grave. La introducción de estas tarjetas ha permitido a los árbitros tomar decisiones más claras y consistentes en el juego.

En la actualidad, las reglas del fútbol siguen evolucionando para adaptarse a las necesidades del juego. Por ejemplo, en 2018, se introdujo la regla del VAR (Video Assistant Referee), que permite a los árbitros revisar ciertas decisiones en el juego utilizando tecnología de video. Esta regla ha sido diseñada para mejorar la precisión y la justicia en el juego.

La evolución de las reglas del fútbol ha tenido un impacto significativo en el juego. Las reglas han cambiado la forma en que se juega y se arbitra el fútbol, y han permitido a los jugadores y a los equipos competir de manera más justa y segura.

La evolución de las reglas también ha permitido a los árbitros tomar decisiones más precisas y consistentes, lo que ha mejorado la integridad del juego.

La evolución de las reglas del fútbol es fundamental para el desarrollo del deporte. Las reglas deben adaptarse a las necesidades del juego y mejorar la integridad y la justicia en el deporte. La evolución de las reglas también permite a los jugadores y a los equipos competir de manera más segura y justa, lo que es esencial para el éxito del fútbol.

La evolución de las reglas del fútbol ha sido un proceso continuo a lo largo de la historia del deporte. Las reglas han cambiado significativamente para adaptarse a las necesidades del juego y mejorar la integridad y la justicia en el deporte. La evolución de las reglas es fundamental para el desarrollo del fútbol y permite a los jugadores y a los equipos competir de manera más segura y justa.

La tecnología en el fútbol está revolucionando la forma en que lo concebimos. Un cambio en el modo en que los equipos de fútbol profesional optimizan sus rendimientos, sus entrenamientos, sus encuentros. Pero también cuando se trata de mejorar sus ingresos a través de otros canales: su relación con los aficionados, los ingresos por retransmisiones, el control de las entradas o la gestión deportiva del equipo de fútbol.

El Fan ID fue lanzado en la última Copa del Mundo en Rusia, es una tecnología de identificación a través de un chip en el que se recogen todos los datos del portador. Permite, por ejemplo, entrar en un país sólo para ver un partido de fútbol durante 10 días. Debido a la implantación de este chip, se pueden incluir servicios básicos para el usuario, como transporte gratuito, acceso a espacios exclusivos, etc.

No cabe duda que el fútbol cambia significativamente y esto es para la seguridad de los aficionados recordemos que este es el primer punto a resolver ya que las

personas estén salvaguardadas dentro del inmueble y se sientan ellos seguros para un ambiente de convivencia, tranquilidad y de gozar del espectáculo del fútbol.

Las reglas del fútbol son establecidas por la International Football Association Board (IFAB) y son seguidas por todas las competiciones oficiales. El objetivo del juego es marcar goles, haciendo que el balón cruce la línea de gol adversaria entre los postes y debajo del travesaño. Cada equipo está compuesto por 11 jugadores, incluido el portero, que es el único jugador permitido a usar las manos dentro de su área.

Las posiciones de los jugadores incluyen portero, defensores, mediocampistas y delanteros, cada uno con funciones específicas. Los defensores defienden el gol, los mediocampistas conectan defensa y ataque, y los delanteros intentan marcar goles. Las infracciones comunes incluyen el uso de las manos (excepto por el portero), faltas (como empujar o patear a un adversario) e impedimento (cuando un jugador recibe el balón estando más cerca del gol que el penúltimo defensor).

Las penalizaciones por estas infracciones varían desde tiros libres directos o indirectos hasta tarjetas amarillas (advertencia) y rojas (expulsión). El árbitro es responsable de aplicar las reglas y mantener el orden durante el juego, pudiendo contar con la ayuda del VAR (árbitro asistente de video) en decisiones controvertidas.

Todo futbolista y amante a este deporte debe conocer las reglas básicas de este deporte, es tan importante como para entender el mecanismo de juego y así ver de qué lado te favorece más a ti o a tu compañero, algo tan grandioso del fútbol es que te enseña a jugar en equipo y a respetar al rival, si una persona llega con fuerza desmedida y el árbitro lo interpreta como una acción que debe de llevar una sanción el juez está en todo el derecho acatándose a las reglas para evitar conatos de bronca y llevar un juego limpio a lo que reste del partido en marcha.

CAPITULO III